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艺术史，是一场永无止境的对话
李 炜

迁就我几分钟，好吗？ 跟大家说个

故事。
很久很久以前，两名画家决定一战

高下。 其中一人的作品，逼真到能让鸟

儿从天而降，试图啄食画中的葡萄。 洋

洋得意的他邀请对手揭开遮画幕布，才
发现自己早已输了，因为对方画的正是

一块遮幕。 换言之，前者的画好到可以

哄引飞禽，后者的却能蒙蔽专家。
喜欢吗，这故事？
根 据 古 罗 马 学 者 老 普 林 尼 的 说

法，上述比赛发生在古希腊。 画葡萄的

是烜赫一时的宙克西斯， 胜其一筹的

反而是当时名不及他的巴赫西斯。 老

普林尼的故事靠不靠谱并不重要。 重

点是 ，中意这类故事的人 ，我总觉得 ，
不太可能真心诚意地喜欢艺术。

毕竟，艺术不是一种竞技活动，尽

管并驱争先是人之常情。 艺术不像赛

马，必须有输家和赢家。 刚好相反。 虽

然艺术史看起来是由一个个闪亮的成

功例子组成的，事实上，哪怕是被时间

吞没的画家也有可能死灰复燃。 二十

世纪之前， 谁还记得弗朗切斯卡的名

字？ 有三四百年名不见经传的他，到了

二十世纪，竟然开始享有比他生前还响

亮的盛名。大家都说，善变不过人心。其
实，时代的品味更是反复无常。

所以，在我看来，与其把艺术史看作

一种“淘汰赛”，倒不如形容它为一场对

话：一场永无止境的对话。作品与作品之

间的，以及艺术家与艺术家之间的。只要

竖起双耳，谁都能听到这些对白。就以六

张“维纳斯”为例。六位大师画的，皆是自

己心目中的美之女神。 虽然从波提切利

的文艺复兴时期到马奈的现代主义，足
足四个世纪过去了， 但画家与画家之间

的交谈，偶尔的共鸣，更常出现的争辩，
依然余音袅袅，不绝于耳。

当然，再怎么大的博物馆，可以容纳

的也不过就是只言片语。这便是为什么，
在上世纪中叶， 法国作家马尔罗提出了

“musée imaginaire”这一想法。 这是一座

我们用想象力搭出来的博物馆， 里头收

藏了所有我们觉得重要的艺术品。 在马

尔罗的理解中， 印刷物是这种想象博物

馆的最佳范例。 要是他活在我们这个世

纪， 想必会认为互联网才是名符其实的

“musée imaginaire”， 虽然随着图片，更
别提信息的超载， 可靠性也大幅度在缩

减。短短二十年里，就连老普林尼相较之

下也成了学术一丝不苟的权威了。
即便如此，上述的这个来自《博物

志》的故事仍然存在一个小问题。 老普

林尼无意中“理性化”了整个创作过程，
仿佛每件作品都是一步棋，为的是在最

短的时间内击败其他艺术家。这世上确

实有不但精通棋法、还一心一意想推翻

传统的艺术家。比方说，杜尚。不正是因

为这位法国前卫艺术家精通西洋棋，他
才会坚称 “不是所有的艺术家都是棋

手，但所有的棋手都是艺术家”？
当然，杜尚这种说法，只是扩大了

“艺术家”的定义。更别提绝大多数的艺

术家，并不像他那样离经叛道。
所以我才一直认为，反而是不会画

画的亨利·詹姆斯，最能体会艺术家的心

态。在短篇小说《中年》里，这位美国作家

写道：“我们埋头苦干———我们尽力而

为———我们付出一切。 我们的疑惑点燃

了我们的激情； 我们的激情促成了我们

的使命。 余下的，只有对艺术的狂热。 ”
或许这段文字又过于 “浪漫化”了

艺术。 但在理性当道的现实生活中，艺
术的一大好处不就是它能让我们投入

一点浪漫，注入少许激情？
至少，我是这么看待艺术的。 所以

才会把自己的一本新书命名为《孤独之

间》。 这个乍听之下或许有点怪的名字

来自奥地利大师里尔克在《给青年诗人

的信》中的两句话：“艺术作品永远是孤

独的，绝非评论可及。唯有爱能搂住它，
了解它，珍惜它。 ”我试图撰写的，则是

一本既不走学院派路线，也不踏入鸡汤

八卦领域的“另类艺术史”。我抛弃了讲

述艺术的这两种最常用的手法，甚至可

以说，一切传统手法。 我会随着不同艺

术家的风格而转换叙述方式。既然每一

个优秀的艺术家都有自己的独特画风，
为何硬要用同样的方式描写每一人？

对于最近被评为“演技开挂”的周

冬雨，也许去年她和马思纯同时获得金

马奖最佳女主角更能说明问题———这

既因为影片中“七月和安生本来就是一

个人”， 也说明两人的表演方能撑起一

个奖项的分量。 换言之，这是对她未来

进步的期许。
2010 年， 还是河北一名普通高三

学生的周冬雨被导演张艺谋相中，出演

《山楂树之恋》。影片打出“史上最干净”
的爱情故事之旗号，全国海选出有别于

“眼里充满欲望” 女性的清纯少女为主

角，这一触动国人神经的营销让周冬雨

未映先红。影片中主要人物和爱情故事

纯粹简单，通俗直白。 历史仅作为怀旧

的舞台，年轻男女间发乎情止乎礼的爱

情悲剧被放到幕前，让观众为这一纯爱

神话流下感伤的泪水。
电影上映后，遭到“无知不等于纯

洁”的批评。 或许张艺谋选择周冬雨为

女主角，本就为将复杂“纯化”。 原著小

说中丰腴早熟，身材凹凸有致“不能和

墙壁贴合”的静秋，被改之为禁欲年代

里去性别化的、稚嫩瘦小、像未发育全

女童般的形象。缺乏表演经验和社会阅

历的周冬雨，在片中本色出演了一个青

涩懵懂的女孩。她未谙世事，不经人事，
对自己的身体， 对成人世界全然无知。
这让一切对“真相”和“深度”的要求都

显得无力， 你无法苛责这个纯真少女，
只能接受影片的叙述。

凭借《山楂树之恋》一举成名的周

冬雨，你可以说她不美，但你无法说她

不纯。周冬雨在一个中年男性导演的目

光下，被指认为物欲横流时代可堪追忆

的初恋模样。在银幕上性感成熟的身体

已经令人麻木厌倦之时， 她成为标着

“清纯”的新消费符号。
在那之后，周冬雨接拍的不少艺术

水准不高的电影，只是简单沿袭了“静

秋”式青春清纯的形象。 这些初恋女朋

友式的单薄角色，一再将她的“纯情”狭
隘化概念化。 她在片中也谈不上表演，
只是情绪反应。 角色名字也是周兰、周
小栀之类，只差没直接叫周冬雨。 被固

定的角色，愈发收窄的戏路，难免被人

批评为“道具般的演技”———
《倾城之泪》中，周冬雨饰演自小失

去双亲又罹患癌症的“给力妹”。她至死

隐瞒病情，激励富家子男友活下去的信

心。依旧是个为心爱的男人奉献爱和生

命，纯情伤感的女孩。
《宫锁沉香》带有“于正作品”惯有的

商业性和媚俗气。 周冬雨饰演的沉香是

一个为爱人“13 阿哥”忍受屈辱，最终收

获真爱的灰姑娘。 沉香和赵丽颖饰演的

琉璃曾是同寝一榻的闺蜜。 虽然是双女

性主角， 但片中两个女孩对应着男权目

光下对女性的刻板划分， 前者是纯洁天

真，忠于爱情，最终被幸福眷顾的处女。
后者是阴谋弄权，淫荡贪婪，必遭灭亡的

蛇蝎女人。在这种设定下，周冬雨在片中

只需亮出招牌式的青涩中略带傻气的笑

容，表现“纯洁善良”即可笑到最后。她无

论遭到何种酷刑折磨， 表情只是难受而

已，场景一转就像没事发生过一样。
《同桌的你》是国产青春片井喷时

期， 高晓松同名歌曲衍生出的 “IP”电
影。影片同样以中年男性的视角生硬地

堆叠怀旧符号，并无法真正唤起共同情

感。 片中男主角林一原本无心学习，只
为追求一见钟情的同桌女生周小栀而

发奋， 却一路考上名校到国外留学定

居， 其中带有男性的自恋和故作潇洒。
片尾，周小栀虽揭穿了林一在国外的风

光，但也坦陈自己一直爱着他。 周冬雨

的角色依旧只需要表现“文静秀气”。她
从高中生演到婚前，其神态动作别无二

致，只是烫了个头发。 或许“同桌的你”
这种默默付出矢志不渝，陪衬佐证男性

魅力的形象本就是个虚幻身影。

同为青春校园题材的 《少年班》由
导演的亲身经历改编，独辟蹊径地表现

一群大学扩招之前的智力精英。观众原

本以为会看到 《心灵捕手》《死亡诗社》
式的精英教育和天才故事，可是导演却

将天才少年们表现为一群不可理喻，胡
作非为的奇葩。周冬雨饰演的周兰是少

年班上唯一的女生，她的纯真此时表现

为清高寡言，将爱情深藏心底。 可惜导

演把天才都拉下了神坛，高智商的男生

们却庸俗地为舞蹈系美女争风吃醋，对
周兰不屑一顾，几乎让这个纯洁而沉默

的角色可有可无。
《谎言西西里》邀来韩国明星李准

基搭配周冬雨。可惜在旅游风光片般绝

美的景致之外，影片只是对言情韩剧的

拙劣模仿———绝症、车祸、煽情一个不

缺，情节却逻辑欠奉。 片中周冬雨饰演

的小悠还是一副纯真而略带笨拙的形

象。 她的表演就是随时眼圈发红，哭哭

笑笑。 实在不知如何表现了，就咬唇撇

嘴装可爱。 片中一场车祸戏，小悠居然

直挺挺，面无表情地倒地。 表现痛失爱

人的颓唐哀恸，也只是满脸僵硬，以及

乱砸东西和喊骂。
到了《心花路放》和《奔爱》，终于有

人注意到了周冬雨 “男孩气” 的调皮天

真、 直爽率真的性格特质并试图加以发

掘，她不再一味“纯情”而成了两部影片

中叛逆奔放的女孩。 只可惜两部影片本

身缺陷太过明显———前者将底层现实作

为嘲弄式的奇观噱头， 人物显得浅薄恶

俗；后者“换心移情”的故事缺乏铺垫，两
个女性的情欲表现突兀怪异。

电影作为综合艺术， 演员的表演实

际上是编、导、摄、美、剪等多方合力的结

果，很大程度上受到影片水准的限制。 试

图转型的周冬雨，遇到了事业瓶颈。
终于到了 2016 年， 改编自安妮宝

贝小说的《七月与安生》收获了极大成

功， 这个女性追寻真实自我的故事，也
让一度被定型化的周冬雨发掘了演技

潜力， 迎来她演艺之路上第一座里程

碑。 影片褪去了青春言情片的矫情虚

浮，具有了女性主义的深度。 片中的两

位女主角不再是男性目光下刻板划分

的形象和欲望客体，她们的性情复杂多

义，闺阁情谊温柔细腻。 最终互为镜像

的两人合一，托起一个纯净的只属于女

性的理想世界。
相应的，电影中周冬雨饰演的安生

不再是一个男性欲望目光下的清纯符

号，她的“男孩气”成为向往自由，主动

追求爱欲的勇敢坚定。 她在女友逝去

后， 化名为对方书写女性自己的故事，
堪称女性主义理想的化身。仅以周冬雨

的表演而言，片中签字死亡通知书的一

幕：从开始时不愿面对，强忍悲痛，试图

抗拒。 到尽情发泄悲哀，不顾面容扭曲

地痛哭。 再到拼命消化痛苦，止住眼泪

签下名字。这一段“哭戏”似乎得了监制

陈可辛的真传，能够与《甜蜜蜜》中张曼

玉哭豹哥的经典表演相较，周冬雨的表

演具有了多重层次和分寸感。
从那时开始， 周冬雨这个起点高，

成名早 ，矮小稚气 ，貌不 惊 艳 的 女 孩 ，
也在逐渐发掘自身的性格特质， 和人

物找到衔接点 ，沉淀演技 ，开拓戏路 。
近期 ，她在 《喜欢你 》中饰演平凡普通

的女厨师。 角色坚强乐观，不沉溺于悲

喜，很有带入感。 《指甲刀人魔》反向利

用了她的纯真稚嫩， 让她饰演一个女

骗子。 她的单纯和笨拙，让观众和男主

角一样心甘情愿地接受爱情中的欺骗。
但周冬雨的表演仍然有很多可以

上升的空间，如同一块正在雕琢的璞玉。
相对于电影， 电视剧更加依赖演员的戏

剧表演而非整体艺术创作， 周冬雨在谍

战剧《麻雀》中饰演一个距离她生活较远

的角色时，就暴露出了演技的不足。
（作者为影评人）

今天的戏曲，需要张火丁也需要王珮瑜
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不出所料 ， 最新一季的 “余 脉 相

传—————王珮瑜传统骨子老戏展演 ”门

票又早早售罄。 她的演出总是令人期待。
张火丁的演出同样也是令人期待的，但观

众对她们的期待完全不一样，期待的群体

也未必一样。如果说张火丁的特点之一就

是她面向公众时的“冷”，那么，王珮瑜似

乎恰好相反， 她总是在寻找和制造话题，
通过这些话题，让观众走进剧场。

“余脉相传”系列始于 2013 年。这一

年是喜欢余叔岩艺术的戏迷难得的幸运

年，余迷都大呼过瘾，我也是如此。 我们

每月从天南海北准时飞去上海， 当然是

为了通过看珮瑜的表演， 间接地领略余

叔岩大师的舞台身影。 但我想，这还不是

我们要特地去欣赏王珮瑜演出的全部原

因。 珮瑜自己的魅力也是重要的方面，无
论如何， 我们不仅是去看余在当下的投

影和翻版， 同时也是在看珮瑜。 戏是老

戏， 但这些戏之所以在当今的戏曲市场

上产生了重要影响， 主要还是因为她找

到了把演出与观众相联通的好方法。
是的，珮瑜是个极善于和观众沟通

的演员，在她成长的道路上，始终把观众

的趣味和喜好放在心头。 她当然知道观

众里有很多喜欢老戏的，可惜为多年来

片面强调新戏的戏剧环境所误，这样的

爱好很难有机会得到满足。 随着戏曲市

场近几年的明显回暖， 看戏的机会固然

是多了，然而除了昆曲以外，多数演出还

是以新剧目为主。 珮瑜显然是知道戏迷

们的心意的， 知道观众中有一股喜爱传

统的潜流，她发现并发掘了这股潜流，并
且让它浮出水面， 于是比那些只热衷于

演新戏的演员，更得市场宠爱。
戏曲市场曾经困顿多年， 珮瑜却是

例外， 她的市场号召力就是在几乎没有

人看好她的背景下日渐提升的。 在某种

意义上，她对这个时代的特殊贡献，就在

于向人们也向这个时代证明了传统戏是

有市场的，当然，要演得规矩、地道，要讲

质量。而她另一方面的意义，是在提醒同

行和热爱京剧的戏迷票友， 在这个竞争

激烈的时代， 京剧要保留自己的一席之

地， 还需要在把握时代审美风尚上做一

些必要的努力。 她非常善于找俏头和卖

点， 知道如何让她的演出有别具一格的

品位，因此，她也是极少数能够让京剧融

入时尚的人。 出道以来，珮瑜一直是时

尚领袖， 伴随着一波又一波的新潮，她

不想做时尚的弃儿。 而且，由于她对潮

流的娴熟把握，看起来反倒像是潮流跟

着她在走。
张火丁的魅力在于她对传统的深刻

认知和对自身优势的充分了解。 濮存昕

说她“择善固守，以待来者”，是非常准确

的描述。 她通过长期艰苦训练，把程派

剧目精髓和魅力发挥到极致，以优秀的

舞台表达带给观众以审美上的满足。 那

些对传统戏曲有更深感情的观众，可以

因为张火丁的表演而对传统戏曲有更深

的理解。 然而我们也要看到，今天还有

很多人对传统戏曲知之甚少，并因此对

戏曲抱有偏见，而王珮瑜的优势就在于

她把传统打造成了时尚，让很多原本对

传统戏曲无知也无感的人可以因为她的

时尚口号走进剧场。 传统让她的演出富

于质感，时尚给她的演出注入活力。 珮

瑜演老戏，用新招，这是她不同于别人的

路径；但她深信她走的是一条正道，我也

对此深信不疑。
珮瑜是我眼里一 个 极 好 的 成 功 标

本。在寻找京剧传播的通道方面，她是个

开路的人。 多年来我一直强调，京剧面

临的主要问题，第一是传播上的短板，其
次是继承上的缺失。 珮瑜之所以重要，
首先，是由于她极好地解决了传播这个

难题。 每个戏曲演员都应该从她那里学

习如何传播———当然，也不容易学会，因
为缺少她的聪明劲儿，也未必都能像她

那样多才多艺，她开清音会时玩吉他不

会给演出减分， 她真的可以素颜在台上

靠自己一个人的侃侃而谈， 让观众舒服

且享受地坐上将近两小时。其次，她解决

传承难题的途径，也非常之对路。尽管多

年前她就是京剧戏迷心目中的“小冬皇”
了，但是在推出“余脉相传”的系列余派

老戏时， 她仍然特地找了沪上余派专家

李锡祥先生， 帮她一点一滴地重新归整

了无数遍。 李先生对余戏的研究深入细

致，唱腔、身上都很有心得。 京剧行里自

然有不少余派名家， 然而真要想找人说

余派戏，还是李先生说得明白。珮瑜找李

先生，找的不是名气而是实授，她找对了

教师，让她能百尺竿头更进一步，更深切

地触摸到余派精髓， 这是她始终在进步

的窍门。而且，珮瑜还是把传统与时尚结

合得最好的范例， 她早就成为京剧界青

年演员的成功模板，只是要想学她，就像

她学余派一样，也是极不易的。
京剧的继承、 发展与繁荣， 前途光

明，困难很多。 京剧在今天的兴盛，需要

张火丁，也需要王珮瑜。她们代表了当下

戏曲传承传播的两种有效模式， 都有各

自的合理性，也都值得尊敬。

（作者为中国戏曲学院教授、中国文
艺评论家协会副主席）

上海文艺评论专项基金特约刊登＞＞＞

在当今的京剧圈， 王珮瑜是个比较特别的存
在———这里指的不是她作为余派女老生的身份 。
仅仅在今年， 她频频出现在各种和京剧乃至戏曲
关系不大的舞台上，比如《朗读者》《奇葩大会》《跨
界歌王》，大有成为跨界网红的趋势。

这让她获得了更高的关注， 也招来了更多的
质疑。质疑者往往将她和张火丁做对比。张火丁的
低调圈内外皆知，除了舞台演出，从不参加任何其
它活动， 而舞台演出频率也基本保持在平均一年
仅十场左右。

于是，王珮瑜和张火丁，一南一北，一静一动，
构成了当下戏曲界颇有意味的风景。 在本文作者
看来 ，扩大戏曲的 “朋友圈 ”，本就可以有多种模
式，特别是在今天，当京剧的传承和发展成为一道
亟待破解的命题时，我们既需要张火丁，也需要王
珮瑜。 ———编者的话

傅 谨

▲王珮瑜的优势就在于她把传统打造成了时尚， 让很

多原本对传统戏曲无知也无感的人可以因为她的时尚口号

走进剧场。比如，“当京剧遇到吉他”是王珮瑜已经进行了多

年的音乐实验，由吉他、手鼓伴奏，演唱经典京剧剧目。
言布 摄

《七月与安生》褪去了青春言情片的矫情虚浮，让一度被定型化

的周冬雨发掘了演技潜力。 （本版图片除注明外均为资料图片）

《孤独之间》
李炜 著 于是 译
上海三联书店

张火丁的魅力在于她对传统的深刻

认知和对自身优势的充分了解。 那些对

传统戏曲有更深感情的观众， 可以因为

她的表演而对传统戏曲有更深的理解。
图为张火丁 《锁麟囊》 剧照。

表演谈


